

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 12 de Abril de 1889.

N.º 2.333

SECCION DE NOTICIAS

De La Publicidad.

Carta de Madrid

8 de abril.

Dos noticias de sensación publicaron los diarios de anoche.

Primera: que el Sr. Cánovas del Castillo había conferenciado con la reina durante dos horas y media. El hecho parece exacto, más tiene poco de particular, pues lo mismo que el Sr. Cánovas han hecho varias veces el Sr. Romero Robledo y el Sr. Lopez Dominguez y aun el Sr. Martos.

Ya se vé, acostumbrados en esta nuestra querida patria, á que la política la hicieran los reyes, no hay medio de convencer á nadie que el gobierno se gana en el Parlamento y no en la cámara real. De ahí las visitas á palacio de los prohombres políticos, que si llevan el intento de asesorar á la reina, lo hacen siempre haciendo notar, que aquí todo está perdido y que solo ellos podrán salvarlo.

Creo, por consecuencia, que al Sr. Sagasta le tendrá sin cuidado la susodicha visita, más esto no es decir que le haya sido agradable, que á nadie le gusta saber que detrás de uno hablan mal de uno, y de seguro el señor Cánovas no fué á palacio para hacer elogios del señor Sagasta.

Y eso, pues hay que decirlo todo, que el Sr. Cánovas no tiene en el presente momento histórico prisa: piensa y con razon, que el fruto no madurará hasta el fin de la próxima legislatura. En cuyo tiempo, como sería un absurdo que él fuese el encargado de poner en práctica la ley del sufragio universal, necesita que resulten fallidas las promesas de los liberales.

Por eso tengo yo fé en que el sufragio universal comenzará á discutirse pronto y será ley. Como que constituirá el arma más poderosa para defender las legítimas ambiciones del Sr. Sagasta á seguir en el poder. Es indudable: si tras cuatro años de Cortes nos hallamos como hoy, ¿con qué derecho puede pedir el partido liberal unas nuevas Cortes para realizar su programa?

Es la segunda noticia de sensación de las dadas ayer, la de que el Gobierno renunciaba á hacer las próximas elecciones municipales por el censo que rige la elección de los diputados provinciales, en vista de la oposicion del partido conservador. No hay tales carneros; mejor dicho, los hay en parte y en parte no.

El Gobierno no insiste en el propósito que respecto al particular abriga; pero no por la oposicion de los conservadores; sino por las dificultades prácticas de la medida y porque la cosa no resultaba un remedio eficaz. Resulta, con efecto, que si las listas para hacer concejales son muy malas, no son mejores las listas para hacer diputados provinciales. Además, como los colegios ó reparticion de electores es distinta para una y para otra cosa, hacíanse necesarios una porcion de trabajos, en medio de los cuales podrian resultar gazapos de tomo y lomo.

Esto, no obstante, como estas razones lo eran tambien hace ocho dias, no estaría de más que el Gobierno tuviera un poquito de formalidad en estas cosas, y viera los asuntos más despacio antes de echar á volar sus propósitos.

En vista de esto conforme el Gobierno en su deseo de que las elecciones se aproximen lo más posible á la verdad, como

quiera que las noticias que reciben demuestran, que en materia de censo electoral casi toda España es Barcelona, dícese que ha resuelto: primero, suspender las elecciones municipales durante seis meses, y segundo, ordena que este tiempo se aproveche confeccionando un nuevo censo electoral.

Todo esto me parece bien; pero no la contera que se le ha puesto y que consiste en autorizar al señor Sagasta para que si resulta que los diputados y senadores no acojen con cierta unanimidad y con visible entusiasmo este proyecto, quede autorizado á retirarle ó á no procurar que salga adelante.

Francamente, estas cosas parecenme absurdas. ¿Es político y es justo lo que se propone? pues hay que llevarlo adelante. Eso de vivir á merced de las oposiciones, pareceme censurable. Y sobre todo, dar motivo á que se diga, que se quiere y que no se quiere. No sabe el Gobierno, que en la mayor parte de los casos, la mitad del triunfo es la seguridad de lograrle? No comprende que al ver que se comienza por dudar, aún los más ardorosos se entibian?

A todo esto, sigue en el Senado á la órden del día la proposicion Mellado. El dictámen de conformidad con lo aprobado por el Congreso, con algunas enmiendas insignificantes, está sobre la mesa: ¿por qué no se pone á discusión? ¡Ah! hermosa España nuestra, nacida para lograr como fin de la vida, que el tiempo se pierda y la paciencia se consuma y las cosas sigan el mayor tiempo como están, por muy mal que estén.

Y si la cuestion municipal no se arregla, en cambio la económica.... tampoco; y váyase lo uno por lo otro.

Ayer, como domingo, hubo Consejo de ministros, y como viene siendo costumbre desde hace dos meses, se trató de la cuestion de presupuestos, y entre estos, del parcial del ministerio de la Guerra, y tambien, como de costumbre, no se pudo llegar á un acuerdo.

D. Venancio pide diez millones lo menos, y no solamente los pide, sino que señala de donde pueden sacarse, mientras el general Chinchilla, no llega más que á seis millones y no encuentra donde hacer más economías.

Con lo cual, aún respondiéndolo hechos á los cálculos más optimistas, hasta mediados de mayo no podrá D. Venancio llevar su obra al Congreso.

Y entre tanto, siga perdiéndose el tiempo en preguntas que á nadie importan y sin adelantar nada en la obra política, ni en la moral, ni en la económica. Después á la hora postrera, serán las prisas y los apuros, tal vez cuando no haya tiempo ni para los últimos sacramentos.—Felipe.

Cartas de Paris

6 abril.

El resultado del proceso de la Liga de los patriotas, que el telégrafo habrá dado á conocer á los lectores de «La Publicidad», confirma mis reflexiones sobre el particular. Una condena irrisoria, cien francos de multa, no valia la pena de convertir en mártires á los directores de una asociacion, que perdió toda su importancia y popularidad desde el momento que faltó á sus fines, trocándose en un instrumento de partido.

El criterio del Gobierno ha tenido todos los inconvenientes de la política de represion sin ninguna de sus ventajas, pero por fortuna el error resulta de poca

monta por la circunstancia de la indiferencia general de la opinion, prueba evidente de que está completamente divorciada de la expresada Liga.

Se ha verificado el anunciado banquete de los comités revisionistas en Saint-Fargean, con la obligada asistencia de Laizant, Susini y Naquet. La nota cómica de esta nueva comilona boulangérista ha sido la presencia de dos recién casadas, á las cuales delante de todo el mundo, incluso de sus maridos, han abrazado tiernamente, en medio de una tempestad de aplausos, el viejo Naquet y el interesante Derouléte.

Este detalle, unido á las demostraciones femeninas de que es objeto el *brav* general en Bruselas, pone de relieve la aficion al bello sexo de la *boulangerie*, en cuyas filas forman las mujeres más conocidas y apreciadas del *demi monde* parisien. Exactamente la misma sociedad del tercer imperio, aquella sociedad podrida que tan bien ha flagelado Zola. El gran novelista puede, pues, continuar sus estudios fisiológicos sociales.

Inútil es decir que se ha leído un discurso de Boulanger, repeticion ramplona de los anteriores. Acentúa, sin embargo el general, la nota republicana y echándose, aunque con mucha vaguedad hácia la izquierda, llega á declararse partidario de las reformas sociales. Protesta luego vivamente de que no aspira á la dictadura, de cuya calumnia le ha vengado eligiéndose París, tan enemigo de todo gobierno personal. Queremos, dice, un gobierno del pueblo, del trabajador y del productor.

No disimula el general, cuanto le ha molestado la aparicion en la escena pública de M. Antoine. No se atreve á atacarle de frente—por lo visto Boulanger ni desde Bruselas se atreve á nada,—pero le acusa de un modo artero de hacerse instrumento de monsieur Jules Ferry y de divorciar la Alsacia de la Francia. Injusticia que no tiene nombre tratándose de un patriota que tanto ha hecho por su país.—H.

7 abril.

El último discurso de Boulanger, obra de Naquet, reveló claramente, como indicaba en mi anterior, la envidia del general con respecto á M. Antoine. La verdad es, que este patriota está haciendo una gran campaña, no solo del verdadero patriotismo sino tambien en pró de la República, campaña que tiene la inapreciable ventaja de no estar inspirada por ningun interés estrecho de partido. En dar este carácter á todos sus actos muestra hábil al par que sincero empeño monsieur Antoine, que ayer en un banquete que le ofrecieron las sociedades alsacianas y lorenasas de París, pronunció un nuevo discurso, que es el reverso de la medalla del *dernier speech* de Boulanger. Breve, sobrio, y vigoroso se ha establecido—no cabe duda—un pugilato de patriotismo,—en el que á mi juicio lleva positiva ventaja por las circunstancias indicadas el veterinario de Metz sobre el general de Túnez, el perseguido de Bismarck sobre el protagonista de las *chansonnetes* de Paulus. Mas claro, M. Antoine, sino comete ninguna imprudencia, que no es de temer en hombre de carácter entero ale-

cionado por las dolorosas experiencias de la desgracia, acabará por arrancar del rostro de su rival la careta, que le ha hecho simpático á una parte de la nacion, que ha personificado temerariamente en el ex-ministro de la Guerra, la aspiracion de la revancha.

El teléfono de la línea Bruselas París, no cesa de funcionar. Allí continúa Boulanger, en compañía de la famosa dama que salió con él de París, del libelista Rochefort y de Dillon, un título muy discutible. La pequeña corte parece que se dá la gran vida y segun «L'Independance Belge» esta mañana ha almorzado Boulanger con el príncipe Víctor, lo cual no se aviene mucho por cierto, con las protestas de republicano que acaba de repetir el general.

El gobierno de Bruselas no ve con buenos ojos la presencia de Boulanger en la capital, pues como dice «La Reforma» se ha instalado en el hotel Meugalle un verdadero gobierno, con sus correspondientes ministros, cuyo presidente del consejo es Naquet. El conde Dillon, dice con mucha gracia el citado diario, es el gran maestro de ceremonias y Rochefort el consejero áulico. Correos de gabinete van y vienen continuamente de París á Bruselas, todo con el propósito de derribar las instituciones vigentes en Francia.

Ante este espectáculo «La Reforma» y muchos liberales belgas piden que se aplique á Boulanger la ley de expulsion que con menos motivos quizás se aplican á los diputados Damala y Nieuwenbuys, ó que de lo contrario se derogue la actual legislación belga sobre el particular. Por su parte no creo que el gobierno francés haga ninguna gestion por ahora para obtener del clerical Beernaet semejante medida.

Se espera de un momento á otro el decreto que entregará á Boulanger al Senado constituido en Tribunal Supremo de Justicia, pero todavia no se está de acuerdo respecto á ciertos detalles del procedimiento que se seguirá. Lo que dije cuando el proceso de la Liga de los patriotas estimo que puede aplicarse á este nuevo proceso, que tiene además el inmenso inconveniente de dar excesiva importancia á la personalidad del procesado.

A mi entender, en este punto concreto ha estado más acertado el comunalista Felix Pyat, que en una carta dirigida á «La Justice», expresa la opinion de que Boulanger debia ser juzgado por un consejo de guerra. La verdad es que Boulanger puede todavia ser considerado como militar; tiene derecho á usar el uniforme y depende del ministro de la Guerra, que continúa siendo su superior gerárquico.

La fuga ha sido una verdadera desercion. Teniendo en cuenta la mayor severidad del Código militar y la forma sumaria y relativamente reservada del procedimiento, es indudable que la condena habria sido más eficaz y de menos resonancia, acabando de desprestigiar al soldado rebelde y deserton ante el ejército. Por último, Boulanger no habria podido decir como ahora dice, que se le hace juzgar por sus enemigos políticos y personales; sus propios compañeros de armas le habrian hecho justicia. No sé si habia términos hábiles para esta solucion: de todos modos considero un error político congregar á toda una Alta Cámara para juzgar al ex-héroe de Paulus.—H.

Roma locuta est. Ante un grupo de electores parisienses boulangéristas mon-

sieur Naquet ha leído un hábil discurso redactado por él, según manifiestan su estilo y sus ideas, y con el nombre de Boulanger debajo como firma. El nuevo discurso va encaminado á borrar el efecto del discurso casi clerical de Tours y de la fuga á Bruselas; en este discurso se prometen reformas sociales, la vuelta de los príncipes desterrados y la exarcelación de los presos políticos. Se gloria M. Naquet de los conservadores que llevan el boulangierismo á la República, censura al gobierno el propósito de llevarlos él por medio del duque de Aumale y repite las mayores seguridades de conservar Boulanger la forma republicana.

También los Bonapartes las daban y ofrecían reformas sociales en discursos y proclamas redactados por ellos mismos en Francia y no por un partidario suyo estando ellos ausentes. También el manifiesto de Sandhaurts redactado por Cánovas contenía grandes promesas. Estas Repúblicas abiertas á los monárquicos como los boulangieristas y estas monarquías constitucionales abiertas á los absolutistas suelen ser retrocesos hácia la monarquía y el absolutismo.

Todas las habilidades del innegable talento de M. Naquet no pueden evitar esta ley fatal, ni borrar el efecto de la huida de Bruselas, ni destruir el hecho de que no es Boulanger quien redacta estos discursos, proclamas y cartas; sino sus amigos y que esta, con alguna mayor promesa halagüeña para el pueblo, ni la ha leído el mismo Boulanger antes de su marcha, que lo mismo podía redactarse y leerla unas semanas atrás, sino que la ha leído Naquet. Y este republicano no es el jefe del partido, es solo uno de tantos consejeros del jefe.

Los sucesos de Abisinia

Los últimos acontecimientos de Abisinia de que se han ocupado estos días todos los periódicos, han motivado una sesión importante en el Senado italiano.

Contestando á la interpelación dirigida al Gobierno sobre aquellos sucesos, M. Crispi recuerda que también él ha sido en un principio contrario á la expedición á Massaouah; pero una vez emprendida, una vez vertida la sangre de los soldados y comprometido el Tesoro, entendiéndose que ya no era procedente retirarse.

Nada tiene que añadir—lice—á las opiniones que á este propósito ha manifestado otras veces. En ellas persevera, y hasta ignora si, en el caso en que debiese tomar una resolución, aconsejaría ó no una expedición. Estas son—añade—empresas difíciles y que requieren mucho aliento exigiendo, para recoger sus frutos, la virtud de saberlos esperar, es decir la virtud que precisamente tanto nos falta á menudo á nosotros los meridionales.

Y prosigue: «La situación que nos presentan los recientes sucesos de Abisinia es muy tentadora; pero el Gobierno no se dejará tentar ni seducir. Antes de tomar una decisión, debe estudiar y reflexionar. Por otra parte, está seguro de que la Cámara y el país se han mostrado siempre contrarios al abandono de Massaouah sin honor.

Massaouah ha costado muchísimo moralmente y diplomáticamente. Una estación en el mar Rojo es necesaria á los intereses de Italia. Así, pues, ya que es imposible abandonar Massaouah, preciso es que sepamos sacar de su posesión todas las ventajas posibles.»

M. Crispi concluye pidiendo al Senado que se deje al Gobierno árbitro de resolver lo que debe hacer y cuando lo debe hacer.

El interpelante M. Parenzo declara que, en conciencia, él desaprobaba toda extensión de las posesiones italianas.

El ministro de Instrucción pública de Francia, conformándose con el informe del Consejo central de higiene y salubridad, ha ordenado que queden terminantemente prohibidas las sesiones de hip-

notismo en los establecimientos de primera y de segunda enseñanza, así como en los de instrucción superior y en los liceos y colegios de niñas ó de niños.

El Sr. Crispi, contestando á una interpelación del Sr. Parenzo en el Senado italiano, ha confirmado oficialmente los rumores que circulaban sobre la muerte del Negus.

El jefe del gobierno añadió que el fallecimiento del rey ha sumido á Abisinia en el más profundo desorden, y que se vigila por los intereses de Italia en Africa.

De la isla de Cuba dicen que el tabaco es tan abundante, que no hay «cujes» en que colgarlo para ponerlo á secar, ni casas para guardarlo, pagándose á 25 centavos los primeros, de cualquier clase, y á 25 duros el millar de hojas de palma para cubrir las segundas.

Según opinión de personas autorizadas, la cosecha actual equivale á la de tres años buenos.

La zafra, á pesar del ciclón, producirá 700 000 toneladas de azúcar, y las viandas y demás producciones, también son abundantes, vendiéndose el maíz á tres y cuatro pesos billetes la fanega, y exportándose muchos artículos como papas, cebollas, que antes se importaban para el consumo.

Dentro de breves días se publicará el escalafón del personal activo del arma de infantería en 1.º de Enero último.

Figuran en él 6.962 jefes y oficiales, distribuidos en los siguientes empleos: 218 coroneles, 390 tenientes coroneles, 732 comandantes, 1.914 capitanes, 3.522 tenientes y 186 alféreces.

La antigüedad de los coroneles data del año 1873, la de tenientes coroneles de Mayo de 1873, la de los comandantes de Noviembre del mismo año, la de los capitanes de Junio de 1874, tenientes los dos primeros tienen la antigüedad de Diciembre de 1872, siendo luego los más antiguos de Mayo de 1875, de los alféreces, tres disfrutaban la antigüedad del año 1875, siete del 76, uno del 78, dos del 79, uno del 80 y uno del 81, y siguen luego los del 7 de Julio de 1886.

La comisión de gobierno interior del Senado ha acordado hacer una rebaja de 100.000 pesetas en dichos presupuestos y devolver al Tesoro 250.000 pesetas de la cantidad sobrante de los presupuestos anteriores que tiene depositada en el Banco de España.

El señor marqués de Barzanallana fué el único que se opuso á esta devolución.

El gran viaje

Las novelas de Julio Verne comienzan á pasar de las páginas del entretenimiento fantástico á las realidades de la vida. El progreso moderno camina con mayor velocidad que las imaginaciones más calenturientas.

Souvestre se puso á discurrir hace veinte años sobre lo que ocurriría en el mundo en el año 3.000, y ni una sola de las cosas fundamentales que concibió entonces ha dejado de practicarse en tan breve espacio de tiempo.

La navegación aérea ha recibido gran impulso en estos últimos tiempos y en los momentos actuales se prepara la más grande de las expediciones conocidas.

El capitán Jovis se propone atravesar en globo el Océano Atlántico.

«Le Matin», que ha enviado uno de sus redactores á conferenciar con él, da interesantes detalles del proyecto.

El capitán Jovis se propone salir de Nueva York aprovechando una depresión barométrica bien estudiada.

Ha construido un globo que lleva por nombre el «Atlántico», que tiene 36 metros de diámetro y 110 de circunferencia. Es el más grande construido hasta nuestros días. El «Gigante» no tenía más que 6.000 metros de cubicación.

Será doble y fabricado de una tela especial absolutamente impermeable.

El globo no pesará más de 2.000 ki-

lógramos. Irá provisto de una válvula de forma nueva.

La barquilla es una cosa verdaderamente extraordinaria y novelesca.

Tiene 4 metros por 3'50 y va rodeada de dos grandes placas impermeables que la sostendrán sobre la superficie de las aguas.

La parte comprendida entre el fondo de la barquilla y el puente irá ocupada por el lastre, que será de perdigones en vez de arena. La barquilla contiene dos petates que se convierten en salva-vidas.

Como la duración del viaje será de tres días, ha sido preciso pensar en la cuestión de víveres.

Una hornilla rodeada de telas metálicas semejantes á las usadas en las lámparas Davy, permitirá cocinar sin temor á incendio.

Por medio de cuerdas y en la parte delantera de la barquilla se suspenderá una chálupa de vapor que actualmente se construye en Argenteuil.

La barquilla será iluminada por luz eléctrica, y en ella irán anclas, brújulas, aparatos de física y una máquina fotográfica.

El «Atlántico» se llenará de hidrógeno que teniendo una fuerza ascensional de 1.150 gramos por metro cúbico, permitirá elevar 27.000 kilogramos. Como el globo representa un peso total de 10.000 kilos quedan para el viaje 17.000 de lastre.

Según los cálculos basados en numerosos estudios el globo caminando á una velocidad de 100 kilómetros por hora y durando el viaje 85, utilizará en todo el trayecto unos 4.000 kilos de lastre. La señal de soltar las amarras del globo la dará el observatorio meteorológico de Nueva York.

«Caminaremos, dice el capitán Jovis, con la perturbación atmosférica que debe producirnos á un punto de Europa, no se cuál. Nada hace sospechar que seamos detenidos en nuestro viaje.

En todo caso, los preparativos de nuestra barquilla alejan todo temor de que nos ahoguemos.

No pueden engañarme sobre esto mis cálculos. Desde hace diez años he descendido 29 veces en el mar; dos veces involuntariamente; pero 27 por experiencia. Una de las veces aguardé socorro durante siete horas en una barquilla infinitamente peor que la del «Atlántico».

Los compañeros de viaje del capitán Jovis son su teniente Mr. Malet, monsieur Paul Arène, Mr. Charpentier, arquitecto municipal de París, y un mariner.

DOCTOR TEMPS.

Telégramas del extranjero

París 9, 1-35 t.

Esta última noche ha fallecido el distinguido químico M. Chevreul, que había nacido en agosto de 1786.

París 9, 4-15 t.

En la Cámara de los diputados se discute la proposición determinando el procedimiento que debe seguirse ante el Tribunal Supremo de Justicia.

M. Délafosse, individuo de la derecha, ha combatido la indicada proposición, diciendo que siendo el Senado una Asamblea política, no puede ser imparcial, y ha pedido que se sometiera al general Boulanger ante el tribunal de los Assises.

El presidente ha puesto á votación la declaración de dar por terminada la discusión, y á pesar de las protestas de la derecha, ha sido aprobada por 253 votos contra 242.

La sesión ha sido muy tempestuosa:

París 9, 4-55 t.

La Cámara de los diputados ha acordado por 321 votos contra 222 pasar á la discusión por artículos é inmediatamente ha hecho uso de la palabra monseñor Freppel.

París 9, 8-45 t.

La Cámara de los diputados ha aprobado los 19 primeros artículos, desechan-

do todas las enmiendas presentadas por la derecha.

Al votarse el artículo 20, la derecha ha pedido votación nominal, pero como no había número suficiente de diputados, la Cámara ha acordado entonces levantar la sesión para reanudarla dentro de diez minutos. La sesión se ha levantado á las ocho. Algunos diputados de la izquierda han manifestado su propósito de dejar completamente aprobada la ley en la sesión de esta noche.

París 9, 10-15 n.

La Cámara de diputados ha desechado por 295 votos contra 217 una enmienda de M. Ribot pidiendo que la mayoría para las decisiones del Supremo Tribunal de Justicia sea, no una mayoría absoluta, sino una mayoría que se componga de las siete dozavas partes de la Asamblea. Por fin la ley ha sido aprobada por 318 votos contra 205. La sesión se ha levantado á las diez de la noche y la Cámara ha aplazado sus sesiones hasta el jueves.

Bucarest.—Habiendo declinado M. Cártdgi el encargo de formar gabinete, el Rey ha llamado á M. Floresco. Parece que el nuevo gabinete se formará con la mayoría de los individuos que compusieron el gabinete Rosetti.

MAHON

Mañana en los porches de la plaza de la Pescadería se venderá carne de ternera á treinta y cinco y á cuarenta céntimos de peseta la libra de 400 gramos. Dicha carne procede de una res que se cayó dentro del mismo Matadero dislocándose una pierna y por tal motivo el Sr. Inspector de carnes la considera como de segunda clase.

A las diez de la mañana ha tenido lugar en las Casas Consistoriales la subasta del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta de pescado, verduras y carne de cerdo de los mercados de esta ciudad para el año económico de 1889-90; habiéndose presentado las proposiciones siguientes:

Una de D. Rafael Gil, por la cantidad de 4.802'99 pesetas.

Otra de D. Mateo Hubani Valera, por la cantidad de 4.751'25 pesetas.

Se ha adjudicado al primero de dichos señores habiéndose obtenido un beneficio de 302'99 pesetas, pues el tipo de subasta era el de 4.500 pesetas.

En la del Matadero celebrada á las once se han presentado las siguientes proposiciones:

Una de D. José Martínez Maldonado, por 6.459'99 pesetas.

Otra de D. Poncio Jover Villalonga, por 6.551'40 pesetas.

Y otra de D. José Escudero Manent, por 6.400'50 pesetas.

Se ha adjudicado al Sr. Jover obteniéndose un beneficio de 551'40 pesetas, pues el tipo de subasta era de 6.000 pesetas.

En la de locales de parada de carruajes y caballerías celebrada á las 12 se han presentado las proposiciones siguientes:

Una de D. José Martínez Maldonado, por 7.119'91 pesetas.

Y otra de D. Ginés Olaya Pons, por 7.020'00 pesetas.

Se ha adjudicado al Sr. Martínez. Siendo el tipo de subasta el de 600 pesetas se ha obtenido un beneficio de 1.119'91 pesetas.

Ayer dieron principio á la instrucción en la Esplanada de esta ciudad los quintos llegados últimamente, destinados al regimiento de Mindanao.

Por telegrama recibido es- ta tarde sabemos había llegado á Palma el vapor-correo de Alicante pero que

continuaba detenido allí el vapor-correo de Valencia á causa del temporal que reinaba acompañado de lluvias.

Hace pocos días, dice «El Palmesano», que recomendamos á nuestros lectores mucho cuidado en recibir monedas de 25 pesetas, puesto que en el Continente circulaban muchas falsas y era probable que llegasen á estas islas.

Nuestros temores parece que se han confirmado, ya que el domingo fué detenido un sujeto que poseía una de las expresadas monedas.

La empresa de las Salinas de Ibiza ha acordado emitir dos mil quinientas obligaciones hipotecarias, que serán al portador, por valor de quinientas pesetas cada una, las cuales llevarán la fecha de primero de Abril y devengarán el interés de seis por ciento anual.

La línea telegráfica desde Palma al continente funcionó el martes pasado con mucha dificultad, por efecto, según se decía de alguna causa que no había podido comprobarse bien.

Por telegrama particular, recibido ayer á última hora, sabemos que la escuadra española de Instrucción llegó á Cádiz en donde debe esperar órdenes.

Se ha recibido en España y se hallan en venta en Barcelona en casa de los únicos depositarios Sres. Abad y Anfrés, el nuevo aparato llamado desnatador «Baby» ó sea máquina para separar la nata de la leche, cuyo precio en almacén es de 415 pesetas.

El prospecto que se nos ha facilitado dice:

«Pasanlo por alto reseñar el difícil y poco provechoso sistema actual de separar la nata de la leche en nuestros establecimientos de ganado vacuno, entremos de lleno en demostrar la importancia que encierra el tan generalizado en otros países, y nuevo en España, obtenido por el empleo de los privilegiados «Separadores de Laval» (Stokolmo.)

La prontitud en que se obtiene la nata, y la propiedad de obtener de la leche un 25 por 100 más de nata que por los medios ordinarios, son cualidades que dan á estos aparatos una importancia digna de aprovecharse.

Entre muchos de los tipos que poseemos, y cuya potencia desnatadora varía desde 100 á 650 litros por hora, movidos á mano unos, y por fuerza artificial otros, debemos mencionar el tipo menor á mano «Baby»; tipo que debe aponerse en todos nuestros establecimientos que cuenten desde 5 á 20 vacas; desnata de 50 á 55 litros de leche por hora, funciona bien y es de muy fácil manejo.

Para el propietario que tenga 5 vacas, el valor del «Separador» lo tiene ganado en menos de un año, ya que con su empleo obtiene con 5 vacas igual cantidad de nata que teniendo 6, empleando el sistema antiguo de desnatar, existiendo la economía de la manutención de la vaca y su riesgo de enfermar ó morir. Si estas observaciones las aplicamos á una explotación de 10 á 15 vacas, las ventajas vemos que son enormes.»

Después da las instrucciones para la instalación y manejo del citado aparato el que recomendamos á nuestros agricultores.

Con motivo de la actual re-organización de las reservas en estas islas, tendrá el regimiento de Guadalajara un tercer batallón con residencia en la capital.

En Palma también residirá la zona de reclutamiento.

Parece que algunos indus-triales mallorquines se preparan para enviar sus productos á la próxima Exposición Universal de París; entre ellos la casa Francisco Roca é hijos y el fabrican-

te de calzado D. José Garau para quienes ha construido el ebanista Sr. Ferrá tres elegantes vitrinas.

Segun vemos en los periódicos, se ha dado principio á la demolición del gran hotel internacional de Barcelona, que tan activamente se había levantado con motivo de la celebración en aquella ciudad de la Exposición Universal.

El barco que se construye en la Carraca para nuestra marina de guerra con los fondos recaudados en Méjico por los españoles allí residentes al ocurrir el conflicto de las Carolinas, se llamará *Nueva España*.

El Sr. D. Francisco M. de Prada, que vino á nuestro país como comisionado de la junta patriótica de Méjico, ha ultimado con el Gobierno todos los detalles relativos al asunto.

El nuevo buque tendrá el tipo de cañonero torpedero, un andar de 18 millas y 500 toneladas de desplazamiento. Una vez listo para hacerse á la mar, visitará las aguas de la República mejicana; saludando en la bahía de Veracruz la bandera de aquella nación y á sus autoridades.

Con motivo de haber sido hoy satisfecha á la viuda de don Jaime Monjo Gelabert la cantidad de 10.000 pesetas importe del seguro que aquel tenía contratado con la Sociedad «La Previsión», se nos ha entregado el siguiente remitido, que insertamos con gusto, toda vez que en él se encomia, como se merece, una institución que con tan brillantes resultados funciona en la Península.

Sr. Director de EL LIBERAL.
Mabon 12 Abril de 1889.

Muy señor mío: Ruego á V. se sirva insertar en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, de lo que le quedará altamente reconocida la que suscribe.

Habiendo fallecido en 26 de Marzo próximo pasado mi esposo don Jaime Monjo Gelabert, asegurado por la cantidad de 10.000 pesetas, en la acreditada Sociedad de Seguros sobre la vida «La Previsión» domiciliada en Barcelona, se personó inmediatamente en mi domicilio el digno representante de la referida Sociedad en esta población don Pascual José Hernandez, á fin de indicarme los documentos necesarios para acreditar dicha defunción.

Mandada inmediatamente la documentación á Barcelona por el primer correo (1.º Abril) y aprobado el pago por la Junta Directiva de la Compañía con fecha 3 del corriente, delegó para que viniese á hacer el pago del capital asegurado al Inspector de estas Islas don Julio S. Tarrats, quien en unión del citado representante don Pascual José Hernandez, me han hecho hoy entrega del capital asegurado de pesetas 10.000, más los beneficios.

Hago público, Sr. Director, este acto para acreditar el buen celo y gratitud con que cumple sus compromisos «La Previsión» y para que desaparezca de una vez el recelo que aun sienten algunos para contratar seguros sobre la vida.

Con esta ocasión se ofrece de V. afectísima y S. S. Q. B. S. M.

ANTONIA PONS CARRERAS.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Palliser, un buey.
- Para Estéban Síntes, una ternera y 3 carneros.
- Para Jaime Olives, un buey, una ternera y 4 carneros.
- Para José Síntes, un buey.

Exposición española en Londres.—A principios de mayo se abrirá en la capital de Inglaterra una Exposición de productos españoles.

La Comisión honoraria de recepción está presidida por el duque de Wellington y componen el Consejo de Administración importantes personalidades mercantiles del reino británico.

Las Exposiciones nacionales celebradas en Londres han tenido un éxito completo.

La americana fué visitada por 2 millones 800.000 personas, la escocesa por 5 millones.

El lugar en que se levantarán los pabellones y galerías de la Exposición española comprende unas catorce hectáreas.

El terreno se cede gratis á los expositores.

El agente en Barcelona de la Exposición es don Francisco del Riego Losada, que ha fijado su domicilio en la calle del Comercio, número 112.

Un colega parisiense, que ha estudiado á la mujer en España, en Inglaterra y en Francia, opta por la primera, y formula sus observaciones de la siguiente manera:

La francesa se casa «por cálculo», la inglesa «por costumbre» y la española «por amor».

La francesa ama toda la «luna de miel», la inglesa «toda la vida» y la española «eternamente».

La francesa enseña sus hijas á «hablar», la inglesa á «rezar» y la española á «guisar».

La francesa tiene «gracia», la inglesa «inteligencia», la española «sentimiento».

La francesa se viste con «gusto», la inglesa «sin gusto», la española «con modestia».

La francesa «charla», la inglesa «habla», la española «razona».

La francesa es superior por su «lengua», la inglesa por su «cabeza», la española por su «corazón».

BOLSA DE MADRID

11 de Abril.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 75'450
- 4 por 100 amortizable . . . 89'150
- Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105'500

BOLSA DE BARCELONA

11 de Abril, 4-20 t.

- 4 por 100 interior 75'420
- 4 por 100 exterior 77'670
- 4 por 100 amortizable 88'750
- Billetes hipotecarios de Cuba. . . 105'500
- Banco Hispano Colonial 59'000
- Acciones ferrocarril Francia . . . 63'500
- Idem Norte 00'000
- Idem Orense 15'120
- Obligaciones Francia 64'000
- Id. Norte 76'500
- Id. Orense 36'120
- Id. Almansa 71'000
- Compañía Trasatlántica 85'500

D. José Lon Albareda, Comendador de número de la Real orden de Isabel la Católica, de la de Beneficencia y de la de Cristo de Portugal, Jefe honorario de Administración civil y Delegado especial del Gobierno en esta ciudad.

Hago saber: Que estando terminantemente prohibidos por el Código penal en su artículo 589, la realización de cencerradas y actos de desorden, que puedan constituir ofensas, para algunas personas con perjuicio ó menoscabo del sosiego público, quedan terminantemente prohibidas estas, mucho más cuando constituyen hechos tan poco cultos é impropios de ningún país que se estime, que sabe respetar los derechos individuales y que vive dentro del progreso general de la época.

Los agentes de mi autoridad, velarán con especial cuidado para impedir se falte á lo que la Ley dispone, teniéndose á los que cometiesen estos actos, después de la publicación de este bando, como reos de desobediencia grave y resistencia al cumplimiento de las órdenes de la Autoridad como perturbadores del orden público.

Espero de la sensatez, ilustración y cordura de los habitantes de estas islas,

que evitarán la necesidad de adoptar medidas contrarias al deseo del que suscribe.

Mabon 12 Abril de 1889.—José Lon.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	755.7	13.8	12.9	SO...	Brisa
3 t.	754.9	15.5	13.9	SO...	Id.
Temperatura máxima.					17'7º
Id. mínima.					9'9º
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.					298 kilom.
Humedad relativa á las 9 mañana					90

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Los Dolores de Nuestra Señora, San Zenon y San Víctor mártires.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en San José.

Santo de mañana

San Hermenegildo rey y mártir.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 12

Para Ciudadela pail. *Nueva Estrella*, pat. José Bagur, con 5 trips. y lastre.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 11, 5-30 t.

El Sr. Ministro de la Guerra, D. José Chinchilla, ha transigido en la cuestión de economías, exigidas por el Ministro de Hacienda.

El Juzgado, que tiene á su cargo el sumario supletorio respecto del crimen de la calle de Fuencarral se ocupa en investigar la procedencia de las alhajas empeñadas, que se supone que pertenecieron á D.^a Luciana Borcino.

Mañana se ocupará el Senado de la república vecina del proceso del ex-general Boulanger.

Madrid 12, 10-30 m.

Las últimas noticias recibidas de Argelia dan cuenta de haber ocurrido sangrientos combates entre las tribus marroquíes; á consecuencia de las cuales ha habido ochocientos muertos. En la frontera argelina reina bastante agitación. El Sultan de Marruecos, Muley Hassan, ha mandado fuerzas para dominar el movimiento.

D. Félix de Bascáran y Mugártegui,
Administrador Subalterno de este partido.

Hago saber: Que debiendo procederse por la Administración Subalterna de mi cargo á la constitucion de los gremios de las industrias que á continuacion se expresan y á los nombramientos de los Síndicos y clasificadores de los mismos, se cita á los industriales que pertenezcan á dichos gremios para que se sirvan presentarse en el día y hora que á cada uno se señala, en la inteligencia de que en caso de que no asistan, la Administración nombrará por sí á los Síndicos y clasificadores conforme está prevenido.

Mahon 11 de Abril de 1889.—Félix de Bascáran.

Día 15 Abril

A las 9.—Tiendas de mercería.
A las 10.—Idem de abacería.
A las 11.—Idem de aceite y vinagre.
A las 12.—Bodegones.

Día 16

A las 9.—Zapateros.
A las 10.—Sastres.
A las 11.—Hornos de pan.
A las 12.—Carpinteros.

Día 17

A las 10.—Comerciantes.
A las 11.—Herrereros, cerrajereros.
A las 12.—Tablajeros o cortantes.

Comision de Remonta de Infantería en la Isla de Menorca.

Habiendo sido declarado inútil para el servicio el caballo, propiedad del Comandante Mayor del Regimiento Infantería de Mindanao número 56. D. Rafael Jaime y Pol, el día 25 del actual será enagenado en pública subasta, en virtud de acuerdo del Consejo de Administración. Dicho acto tendrá lugar á las diez de la mañana del expresado día en el cuartel de la Esplanada de esta ciudad.

Lo que se hace saber por medio del presente, con el fin de que las personas que deseen tomar parte en dicha subasta, puedan verificarlo.

Mahon 10 de Abril de 1889.—El Coronel del Regimiento de Mindanao, Enrique Rodeiro.—V.º B.º El General Presidente, Serriá.

Alcaldía de Villacárlos

El domingo día 14 del actual á las diez de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta en pliego cerrado, para el arriendo del suministro de petróleo y aceite de oliva, necesarios para el alumbrado público de esta villa, durante el año económico de 1889-90, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villacárlos 8 Abril 1889.—José Vila.

El día 14 del actual á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de las casitas números 1 y 2, destinadas á la venta de carnes frescas de todas clases, para el ejercicio económico de 1889-90, con sugesion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Villacárlos 8 Abril 1889.—José Vila.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos la casa calle de Isabel II número 15.
Informarán calle de Mercadal número 20.

**COLEGIO HISPANO
PARA NIÑOS Y ADULTOS**

BAJO LA DIRECCION DE

TOMÁS VAQUER
PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER.

Desde el día 15 de este mes quedará abierto dicho colegio en la calle de Buenaire número 10, comprendiendo además de la 1.ª enseñanza, repaso de asignaturas del bachillerato, dibujo, solfeo y piano.

Se darán lecciones de francés é ingles.

LA PREVISION

PRIMERA SOCIEDAD ESPAÑOLA de seguros sobre la vida á prima fija domiciliada en Barcelona
PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, N.º 8
Capital social 5.000.000 de pesetas
JUNTA DE GOBIERNO

Presidente	Vocales
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.
Vice-Presidente	Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. Marqués de Sennenat.	Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
Vocales	Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. José Amell.	Sr. D. Odon Ferrer.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.	Sr. D. N. Joaquin Carreras.
Sr. D. Ramon Siscar.	Comision directiva
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerc.	Sr. D. Fernando de Delás.
	Sr. D. José Carreras Xuriach.
	Sr. D. Roberto Robert y Suris.
	Administrador
	Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.
Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas sorteadables, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el Seguro popular combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Mahon.



LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposicion de Barcelona

CARAMELOS

Para las proximas fiestas de Semana Santa se están elaborando en gran variedad aromatizados con las mas ricas esencias de Rosa, Menta, Café, Vaynilla, Fresa, Plátano, Cidra, etc., etc., adornados con modernos y lijosos cromos, flores y mil otros artículos de última novedad.

En dicho establecimiento se acaba de recibir una gran variedad de conservas alimenticias, propias para la presente estacion entre ellos los ricos pescados atun, bonito, merluza, besugo, langosta y muchos otros que seria prolijo enumerar.

Cera labrada para procesiones

Todo á precios sumamente baratos.
Podrán convencerse de ello las personas que gusten visitar

La Palma, Hannover, 13

Juan Lucena, cortador de la casa Aurigemma de Barcelona, establecido en el antiguo comercio de Riera, calle Nueva núm. 30, confecciona camisas y calsoncillos de todas clases y precios, todo por encargo.

En el mismo se necesitan oficiales.

Para vender

Lo está la casa n.º 43 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está la casa calle del Comercio número 21, es útil para una escuela ó taller.
Informarán calle de la Reina 29.

Para vender

Lo está una casa con dos solares adjuntos calle del Obispo número 6, San Luis.
Para informes, calle de Gracia número 110, Mahon.

Para alquilar

Lo están las casas recién construidas, números 4 y 6 en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.
Informes calle Castillo, 78.

Para alquilar

Lo está una casa amueblada en la calle de Gracia número 57.
Para informes dirigirse á la calle de la Infanta número 195.

Para alquilar

Lo está el huerto de recreo de la calle de Vasallo número 4, al entrár en la carretera de San Clemente.
Para informes dirigirse al mismo.

VERGEL

Hay uno para vender situado en las inmediaciones de la «Font d' en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y noria.
Informarán Castillo 96. 4

Se venderá por un precio arreglado un elegante carreton.
Informarán en esta imprenta.

Nodriza

Hay una joven mallorquina de 25 años de edad, leche de dos meses, la cual desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.
Informarán en Mahon, calle Arraval n.º 17, en casa del mallorquin.

Para vender

Lo está la casa núm. 18 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario don Francisco Andreu.

DEVOCIONARIOS

Y SEMANAS SANTAS

Véndense en Mahon, librería de Antonio Sintés.

Deyá, 4

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.